
哲人其萎，泰山其頹

一一緬懷呂叔湘老人

馮主龍生

譯文出版社

一九丸八年四丹九日，自故湘老人在長期性院後，龔自心力衰增距聽眾歸去。一

代京師溫然長逝，在器官學界產生了不小的麗動。品放潮先生享年九十有閉，應該算

轉悠正寢，其邀也應在情理中，但不拘怎樣說，一代擊者畫畫歸道山，語育學界從i能失

去了一備精神支柱，漢語言言文字報域從此失去了一位大師級學者的聲持，這一瑰寶的

確是人們所不願意接受的。整個語言學界顯出了某種失落與無奈。陳露惜先生的去役，

中國再不會有練寅略了;同樣多品扭湘先生的去世?中簡直再不會有自叔糊了。因為

這不是一網出大師的時代!

閏月二十日，北京西揮八寶山追悼儀式上，全國各地千多人在幫騁的氣氛和哀樂

聲中殉隊進入靈堂含向躺在花叢和親糖闊的呂故湘先生續體告別。這一千多人的大多

數是頭變或兩鬢斑白的學人，也即五、六十議上下的教師和語文工作者，他們的心中

恐怕正在經受著 f泰山其頭J 的現實以及對學界未來前撞的某種迷惘。草草堂內排滿了花

圈，靈堂外掛滿了鞭聯，沒有微風 s 聽得轉蓮藍布凝重。敢功先生的轎聯是:

謀語法辦修辭先路轉蠶叢叢廣千秩尊碩學

培體本育英才蠶功垂禹甸輝勝阻裔仰宗師

張中行先生的戰聯是:

德風聲奕諾類擋能是轉世求攘朱仲梅

裔學輝偉目知斜讓令人發億籲亭林

囡)11大學張承首先生與呂故老有醬，史無前倒的文化大災難攝後，品叔老極為閱，心覽

中張永苦，特請人訪求之，其知鐘之息使人如沐春風。故張永育先生也有較聯進寄:

早討巴西潛風接音旨親承諾史研探期我切

變驚山巔梁壤儀形已習載業無成負載多
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目叔湖先生出生於一九0問年紅蘇會丹揚縣一個書香世家 3 幼承聽話" '棄賦極高 9 故

二十二歲即畢業於當時著名學府南京東禪大學外鸝語文系。少年時本名 f鐘湘J '國在

呂氏家譜中囑 f錯j 字鐘。上學時只單名島湖，無芋，以名行。早期發表文章大多署名

即為「呂湘J 0 參加社會工作後，聽對只有名罷無字，論多不便) (審時代人轉之間交往

或社會活動中，往往有不便於稱名的情況 2 講究禮數其自應稱人之字。)於是再發表作品

時在姓名擱加一「故j宇算是有了 f字j 了，以後竟以宇衍， í品叔湘」三字漸漸為人所熟

知。本世記四十年代前後的出版物中還可以接尋到「昂觀」到 f品獄期j 的痕妞，五十年

代以後就再不昆主其名「昌衛j 了。

f叔J 蓋伯仲叔季之叔，是排行第三之諧。葡萄二位兄長概也值得一蟻。大兒自禱

(1886-1956) ，宇晨孟子，以宇衍，是我國近代最早的美術教育家，其親劉之泣蘇美奪，

在我闊葉備教育史上佔有十分重要的地位。故兄自擻( 1的6-1989) ，字教癌，佛學大

家 p 南京支那內學院歡暢竟無先生之接班人。早在一九六一年，受中國科學院學部委

托舉辦佛學研究班，其講稿即後來中華書為所予j之《中國佛學據說略講) ，二是新中餾成

立之後鼓旱的一部佛學蹲著，影響及於令。呂按老晚年亦當犧及兩位兄長，手足情駕 9

令人感沛，爾呂氏一門去兄弟之傑出特立於學衛界 2 實不多見。

呂叔湘先生早年曾在故辦丹鶴縣中學和蘇外i中學教書，一九三三六年考取江蘇會公

費赴英偷留學，先後就讓於牛津大學人顯學系鞘偏喜交大學闢餐館舉科。一九三八年值

觀後，曾任教於霉萬大學、戚都華商協和大學、南京金陵大學及中央大學 p 在閻明書

店能事編輯工作則己是四十年代末的事了。五十年代l品後在中盟科學院歷史語育所任

研究員，復故中國社會科學院語宮研究所，韓任割所提、研授、名學學研畏。一九七八

年到一九八五年間擔任《中摺語文》雜誌主編。一九八0年中醫語古學會在武昌成立，

被選為會長，問年美國語言學會授予名譽會負稱號，一九人七年獲香草書中文大學榮譽

文學博士學位。一九八0年以後還應邀搪任語文出版社社長，這應該是呂叔老生前最

後一環公職。倚在一九八五年曾鄭鞏表示，既答應擔任這一職務，就緝不掛名(間為有

不少頭銜與職務多為虛館，立全未真正投入) )他要把誼作為語文學界的事業實幹下去。

以後語文出版社的每年出版選題計割，他都要親自過間，一一評估並詳紹了解每位作

者的情說，給攝輯部同仁留下深割的印象。

一九八五年以後，我閱始在語文出版社攝輯部任轍，當持《漢語大字典》編審工作

已全部結束，上1J以此時的將我作為辭舊書編輯安蟬，於是 3 尷期間諜得自故老的教講

多多 3 至今銘記，不敢稍志。一九八八年，我曾策實J r當時代語宮詞典j 工程，以《先善惡語

吉詞典〉為闊頭，然復是兩漠，聽晉南北輯......對這一碧藍題裝聾tl到底有多大可行性?實

鐸並未作深棄自師論證。雄好的方喝聲，是我個人想做出些成績，為辭書編黨領域積累

放果;種不好的女菌辛苦，則有食大求全、急功近利之嫌。一九九一年歲末，在國家語
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委高雄鞍稱評審會上 n 呂叔老慎鞏地提出「輸代語言詞典J 的策黨!不胡實際，難以

效也其中特別提到《先秦語言詞典:> '不知到1底怎麼餾編法?立全具體講到，眼下凡出版

了的先棄文獻典籍多都不會是自文，一定有詮釋。讀者完全可以聽f普遍學注解閱講古

。對於先秦文獻的研究成就最高僻的熱是乾轟擊者們，你的《先秦語言詞典》能持超

過乾嘉辜者嗎?那些沒有注解的古籍必定至是乾嘉擊者都沒能解訣的難點，你們是否就

可以解決?如果你們無法解決，如果你們沒能突破乾嘉學者的範闊，那你們又何須勞

神聲力編造聽…部先寮詞典!

呂叔萃的話無異給我攬了一盆諒求，思想上雖未聽過，但也莫可奈何， r斷代語言

詞典J 的策劃血就只好無孽。〈先秦吉普首詞典》閻己上馬，的室里持下去，只是迄今已十餘

譽教而無所成書館中鑽出，誠如侶叔老所頭苦，在學備上無法爽眼前人棄自，且無新

義，又何品處耗人力財力去製過這些 f文化垃圾j 嘿!那次職稱評審會之後，品叔老托

人帶信給我'的我去他家區議。呂老大約以君主我一恃想不明白，擔心我接受不了他的

中肯意見關影響情J緒。作為騙輯的我，且老農正是頓導，又是學界槌輩，在他老人家商

前，我是虛心誠懇部且認真聽取教導的。那故 f談心;大約有兩/j、峙。他能國外編饗辭

典的情就談起?尤其給我介紹了其器的斷代語吉訶典的編寫歷史，相潛之下，對我們

目前的學橋本準和敏業精神表示了深深的要是鹽。他還自顧了當初閻明書店的情說，特

別提到，單說校對一班人前宮，菜單者的夫人聽衝擔當鼓聲，那是甚麼樣的水平!現

在能插輯思怕也難比得上那時的校對，那種對眼下學構界、出版界獸視的變心仲悴，

可以說貫穿了他整備晚年。

一九八0年十月，中國語盲學會在武昌成立，品放老當選為會長，在十丹二十七

日的簡幕大會最後的致辭中，他說: r在提高整餾中華民族的科學文化水平方面，在為

實現四個現代化的碧藍軍中，讀古學不僅有用武之地，還負有無可推卸的黨征。我們對

語言能研究並不是已經很深入了，相反埠，讓需要如倍努力去工作。對體繞語育學本

身形成起來的應用學科和接緣學科的研究， t說是有更多的工作等待我們去做... ...我們

的任務是相當艱盟的多而我們的隊伍建很薄弱，可拱利用的醫書資料也不完備， '情報

工作也權;不能適應研究工作的需要。在這種情提下，我們語言工作者感須付串加倍難

蕾辛勤的勞動才能為語育科學的發展作品較大的貢獻。 J語盤問心長，反映出他對造一

學科償提的了解程度。記得龍鐘引用了劉備的話「勿I;J，善小期不為 J '誰大力讚楊主力

先生既要雕龍，又要離蟲的體掉。權也許還呂者晚年寫大量的小文章海報刊文字措蝦

的思想、華擺啦!一九九0年十二月一則新華社電訊《人大常空委會17次會議閉著草:> '薩文

有一陸: r會議纜通了《中華人畏共和關締結棒的程序鼓〉共二十一錯，自合攝之間起實

施，它將適應於中國向外觀締結的雙邊和多邊僚的、搶走和其他具有條娟、協定性質

的文件。 J
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呂叔老指出電文中的「適應J顯然是「適用」之誤，並分析可能是誤解詞義，也可能

是在作者的方言襄「應」和「用J發音相同或相近。因之他將這歸入「忙中有誤J 一類， r如

果寫完了電訊稿再看一遍，就可能發現錯誤，即時改正。新聞記者常常會因為爭取早

發稿，不肯寫完之後再看一遍，這是很不妥的，有時候會造成不僅僅是文字上的錯

誤。 J (以上見《未晚齋語文漫談)48-50頁)整體的文化素質在滑坡，大師級的學者又能

怎樣?

如果說擔任語文出版社社長是呂叔老生前最後一項公職，那麼出任《現代漢語規範

詞典》的首席學術顧問則應當是他生前最後一件實事了。說「實事J '是因為仍然不是虛

銜，有他的話為證: r我這些年多病，精力不濟，對詞典工作出力不多，除經常聽他們

匯報，問問情況，出點主意外，參加過幾改編寫工作會議，不免也說過一些過去編寫

詞典的經驗教訓，對他們的工作可能有一些借鑑參考作用。 J (見《現代漢語規範字典﹒

序吉))呂老的話說得再謙讓，我們也能從中體察出他的實際投入，遺憾的是這部規範

詞典尚未完工， (現在僅刊出的規範詞典的字頭部分男行編成的《現代漢語規範字典) )

他老人家已不可能親見了。哲人其萎，泰山其頹，在緬懷和造祭之餘，我們真切企盼

著，語文學界能有一個新的學術繁榮期的到來，庶幾可以告慰呂叔老的在天之靈。

1995年呂先生與夫人程玉振女士攝於香山公園。(李行健教授提供)




